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ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ
На большей части области ожидается малооблачная погода, пре-

имущественно без осадков. В северо-западных районах осадки наи-
более вероятны. Дневные и ночные температуры будут колебаться
от -3 до -9 градусов. Ветер южный, 3-6 м/сек.
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21 ДЕКАБРЯ -
ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

УВАЖАЕМЫЕ ЭНЕРГЕТИКИ!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Искренне желаю успехов в труде, направленном на развитие от-

расли, которая служит основой экономики. Кардинальные переме-
ны последних лет требуют ответственного отношения энергетиков
к порученному делу.

Благодарю за ваш опыт и организованность, которые помога-
ют решать все задачи по дальнейшему подъему энергетики Во-
логодской области, обеспечению устойчивого снабжения элект-
рической и тепловой энергией социальной сферы и населения
области.

Желаю новых трудовых достижений, крепкого здоровья, счастья,
благополучия вам и вашим близким.

Губернатор области В.Е.ПОЗГАЛЕВ.

21 декабря - День энергетика. С 1 апреля текущего

года хорошо всем известное ОАО «Вологдаэнерго»

стало филиалом ОАО «МРСК Северо-Запад».

Директор предприятия Александр КЛИМАНОВ

накануне своего профессионального праздника

заверяет вологжан: «Будем делать все

возможное, чтобы обеспечить надежное

энергоснабжение потребителей нашей области».

«Отрасль культуры

на Вологодчине имеет

огромный ресурсный

потенциал», - убеждена

заместитель начальника

департамента

культуры области

Вера ИЛЬЯШЕНКО.

Дед Мороз из Великого Устюга совершает

предновогоднее путешествие по миру. А в это

время по «Почте Деда Мороза» продолжают

поступать письма от детей из разных уголков

России. Среди традиционных посланий с

просьбами о велосипедах, коньках и мобильных

телефонах встречаются и необычные,

вызванные... развитием финансового кризиса.

Основные вопросы, вынесен-
ные в повестку дня заседания, -
итоги работы X съезда партии и

задачи регионального отделе-
ния на ближайшую перспективу.

Секретарь регионального по-

литсовета «Единой России»,
председатель Законодательного
Собрания Вологодской области

Николай Тихомиров поделился
личными впечатлениями от ра-
боты съезда, делегатом которо-

го он был.
В частности, рассказывая о

выступлениях на съезде Прези-

дента РФ Дмитрия Медведева,
председателя партии Владими-
ра Путина и председателя Выс-

шего совета «Единой России»
Бориса Грызлова, он остановил-
ся на тех моментах, которые по-

казались ему наиболее значи-
мыми:

- На съезде Владимир Влади-

мирович Путин сказал о том, что
«Единая Россия» является правя-
щей партией. Насколько я могу

судить, это утверждение прозву-
чало впервые. На мой взгляд, это
накладывает на нас особую от-

ветственность в решении тех

проблем, которые существуют в
стране. В выступлении Прези-
дента и руководителей партии

был очень четко поставлен воп-
рос об ответственности властей
всех уровней перед гражданами.

Николай Тихомиров также
подчеркнул, что лейтмотивом
съезда стал тезис о том, что, не-

смотря на всю сложность ситуа-
ции в стране, порожденную ми-
ровым финансовым и экономи-

ческим кризисом, главным для
«Единой России» остается защи-
та интересов граждан.

Касаясь тех задач, которые
необходимо решать региональ-
ной партийной организации се-

годня и в ближайшей перспекти-
ве, Николай Тихомиров особо
подчеркнул, что важнейшая из

них - это сохранение стабильной
социально-экономической ситу-
ации на Вологодчине.

- Мы должны занимать актив-
ную позицию, в полной мере по-
нимать свою ответственность и

сопричастность тому, что проис-
ходит в области. Я думаю, что
при должной координации уси-

лий всех наших структур в горо-

дах и районах области мы смо-
жем успешно решать многие

вопросы, - подытожил он.
Первый заместитель секрета-

ря регионального политсовета,

депутат Законодательного Со-
брания Людмила Ячеистова в
своем выступлении сосредото-

чилась главным образом на тех
задачах, которые стоят перед
региональным отделением в

связи с избирательной кампани-
ей 2009 года по выборам глав и
депутатов представительных ор-

ганов муниципальных образова-
ний.

- Выборы всегда были непро-

стыми, но те, которые предсто-

ят нам в марте и октябре будуще-
го года, ожидаются еще более

сложными, - отметила она.
В этих условиях регионально-

му отделению партии предстоит

провести большую работу по
выдвижению кандидатов, подго-
товке и проведению выборов.

Эта работа, заверила она, уже
началась: создан региональный
выборный штаб во главе с пред-

седателем регионального по-
литсовета Николаем Тихомиро-
вым и районные штабы, которые

возглавили руководители мест-
ных организаций партии.

- Мы представим наших кан-

дидатов из числа членов партии

и ее сторонников на все депутат-
ские мандаты, и наша главная

задача состоит в том, чтобы каж-
дый член партии работал на под-
держку наших кандидатов, - под-

черкнула Ячеистова.
Говоря о задачах партии на

период проведения избира-

тельной кампании и самих вы-
боров, она акцентировала вни-
мание на необходимости тесно-

го взаимодействия местных
партийных организаций с изби-
рателями, содействия членов

партии в обеспечении явки на
выборы и, особенно, системной
работы с молодежью в этом на-

правлении.
- Этого нам пока не хватает,

особенно в районах, - признала

она.
Людмила Ячеистова подроб-

но остановилась на реализации

партийного проекта «Кадровый
резерв. Профессиональная ко-
манда Вологодчины», который

является составной частью ана-
логичного проекта «Единой Рос-
сии», реализуемого на уровне

всей страны.
Сегодня это один из приори-

тетных партийных проектов,

главная цель которого - выявить
наиболее профессиональных и
талантливых людей во всех сфе-

рах и способствовать их продви-
жению. На уровне области в нем
могут участвовать вологжане

либо те, кто готов переехать в
нашу область на жительство, в
возрасте от 25 до 45 лет.

По словам организато-
ров, в 2008 году фести-
валь собирал друзей уже
в 11-й раз. В Вологду при-
ехали 250 лидеров и пред-
ставителей общественных
объединений области.
Участники по традиции
рассказывали о том, ка-
кие проекты были реали-
зованы в текущем году.
Таким образом, фестиваль
подвел итоги работы ре-
гионального молодежного
общественного движения
области.

В его рамках прошли
конференции, где участни-
ки обсудили деятельность
молодежных организа-
ций, а также поделились
планами на 2009 год.
Главным событием стала
публичная защита проек-
тов детских и молодеж-
ных общественных объе-

динений. На презентацию
было вынесено 19 проек-
тов, представленных на
конкурс на соискание пре-
мии комитета по делам
молодежи области в сфе-
ре государственной моло-
дежной политики. Про-
шла ярмарка инноваций и
достижений перспектив-
ных молодых специалис-
тов - областной форум на-
учно-технического творче-
ства молодежи «ФлэшУм-
2008». Как отметили орга-
низаторы, главная цель
форума - создание базы
инновационных идей и
проектов по социально-
экономическому развитию
нашего региона, демонст-
рация интеллектуального
молодежного потенциала.
Его участниками стали
молодежные коллективы
предприятий, учрежде-

ний, организаций, а так-
же студенты и аспиранты
различных учебных заве-
дений.

По словам председате-
ля комитета по делам мо-
лодежи области Павла
Смирнова, форум - это ак-
туальная площадка для
общения двух заинтересо-
ванных сторон: работода-
теля и молодого работни-
ка. «Для работодателя фо-
рум - возможность подо-
брать талантливых моло-
дых специалистов, обла-
дающих инновационным
мышлением, для работы
в компании и найти ори-
гинальные идеи и новые
проекты для развития
своего бизнеса, - подчерк-
нул он. - Для молодежи -
возможность продемонст-
рировать свои предложе-
ния и инновации, разра-

ботанные механизмы и
изделия, а значит, полу-
чить деловые предложе-
ния по работе и продви-
жению по карьерной лест-
нице».

Стоит отметить, что в
ходе проведения фестива-
ля представителями моло-
дежного общественного
движения была достигну-
та договоренность о созда-
нии Ассоциации детских
и молодежных обществен-
ных объединений Воло-
годской области.

«Создание ассоциации
станет важным шагом на
пути вступления обще-
ственного молодежного
движения области в На-
циональный совет дет-
ских и молодежных обще-
ственных объединений
России. Кроме того, через
ассоциацию смогут полу-

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

ПОБЕДИЛИ «НЕВШАТЕЛЬ»
Непростая задача предстояла «Вологда-Чевакате» в повтор-

ной встрече 1/16 финала розыгрыша кубка «ФИБА-Европа» с ко-
мандой «Невшатель» из Швейцарии. Ведь в первом поединке в
гостях наши баскетболистки уступили с разницей в 14 очков, и
теперь необходимо было победить соперника с преимуществом
в 15 очков. К огорчению болельщиков, пришедших в «Спектр»,
первую четверть хозяйки проиграли - 22:30. Поражение? Но во
втором периоде вологжанки преобразились и на большой пере-
рыв ушли при счете 47:36. После трех десятиминуток на табло
светились цифры 64:47, а в итоге «Чеваката» победила - 82:65 и
по сумме двух матчей с преимуществом в 3 очка вышла в 1/8 фи-
нала. Самой результативной в нашей команде была Ирина Соко-
ловская - 20 очков.

Петр НЕПРЯХИН.

2009 ГОД - ГОД МОЛОДЕЖИ

ПРИНИМАЕТ ЮНОСТЬ ЭСТАФЕТУ

Павел СМИРНОВ: «Форум научно-технического творчества
молодежи - это прекрасная возможность проявить себя молодым
талантливым специалистам».

На заключительном концерте фестиваля молодые исполнители
блеснули своим мастерством.

В Вологде прошел фестиваль детских

и молодежных общественных объединений

области «Молодежь! Единство -

Будущее!».

Среди участников фестиваля много молодых людей,
прекрасно зарекомендовавших себя в самых различных отраслях
деятельности.

На фестиваль собрались 250 лидеров и представителей
общественных объединений области.
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чить поддержку обще-
ственные объединения,
которые не зарегистриро-
ваны как юридические
лица, что часто является
помехой в работе», - от-
метил директор областно-
го молодежного центра
«Содружество» Роман
Мальков.

На заключительном
концерте фестиваля были
подведены итоги конкур-
са деятельности детских и
молодежных обществен-
ных объединений Воло-

годской области. Лучшие
общественные организа-
ции были награждены
дипломами и ценными
призами.

По словам организато-
ров, 11-й фестиваль дет-
ских и молодежных обще-
ственных объединений
области «Молодежь!
Единство - Будущее!»
официально стал отправ-
ной точкой для проведе-
ния Года молодежи на
Вологодчине.

Ольга СМИРНОВА.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Определились с кандидатами
В четверг в Вологде состоялось заседание

политсовета регионального отделения партии

«Единая Россия». В его работе принимала участие

депутат Государственной Думы, первый

заместитель председателя Комитета

по делам Федерации и региональной политике

Галина Изотова.

- Мы очень надеемся, что
органы исполнительной власти и

бизнес заинтересуются проек-
том и будут работать вместе с
нами над созданием высокоэф-

фективного кадрового резерва
Вологодской области, - резюми-
ровала Людмила Ячеистова.

На заседании были согласо-
ваны предвыборная программа
регионального отделения пар-

тии «Единая Россия» и кандида-
туры по выборам глав и депута-
тов представительных органов

ряда муниципальных районов,
которые пройдут 1 марта буду-
щего года.

В частности, речь идет о Ба-
баевском, Харовском, Грязовец-
ком, Кичменгско-Городецком и

Тарногском муниципальных рай-
онах, а также о Вологде и Чере-
повце, где в этот день пройдут

выборы в местные гордумы.
Кроме того, на заседании был
выдвинут кандидат от партии в

депутаты Законодательного Со-
брания Вологодской области на
дополнительных выборах по

Центральному одномандатному
округу № 1. По итогам тайного
голосования им стала нынешний

депутат Вологодской городской
Думы Марина Денисова.

Напомним, что этот округ ос-

тался без своего представителя
в ЗСО после того, как Евгений
Шулепов был избран главой го-

рода Вологды и сложил свои де-
путатские полномочия.

Светлана ДАМИРОВА.

Николай ТИХОМИРОВ: «Мы должны занимать активную позицию,
в полной мере понимать свою ответственность и сопричастность
тому, что происходит в области».
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ЗАВТРА - ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

Наш последующий разговор -
о том, какие из этих задач уже
удалось решить, а какие еще
ждут своего завершения.

- Нынешний год был для нас
достаточно сложным. Тем не
менее среди крупных инвести-
ционных проектов, которые
удалось реализовать, - рекон-
струкция подстанции «Цент-
ральная» в Вологде и второй
очереди подстанции «Заягор-
ба» в Череповце, а также стро-
ительство подстанции 110 кВ
«Стеклозавод» и высоковольт-
ной линии 110 кВ «Чагода -
Стеклозавод» в Чагодощен-
ском районе.

Если учесть, что в нашем ве-
дении находится 211 подстан-

ций, кому-то может показаться,
что это не столь и значительные
достижения. Но хочу подчерк-
нуть: в каждом случае речь идет
о весьма масштабных проектах.
На той же подстанции «Заягор-
ба» оборудование было настоль-
ко изношено, что, по сути, речь
идет не о реконструкции, а о
строительстве новой подстан-
ции.

Конечно, наша инвестицион-
ная программа этим не исчерпы-
валась: в 2008 году мы реконст-
руировали 80 километров линий
электропередачи напряжением
10-0,4 кВ. Солидные средства -
163,6 миллиона рублей - вложи-
ли в ремонтную программу. Если
говорить об инвестициях за год,

то они составили 760 миллионов
рублей.

Реформа электроэнергетики
России завершилась реоргани-
зацией РАО «ЕЭС» 30 июня ны-
нешнего года. В ходе этих пре-
образований «Вологдаэнерго»,
как и другие сетевые энерго-
компании, осталась без едино-
го центра оперативного управ-
ления. Поэтому значительное
внимание в этом году мы удели-
ли созданию собственной дис-
петчерской службы. Этот про-
цесс происходил в нынешнем
году во всех региональных сете-
вых компаниях. 2008 год озна-
меновался для нас созданием
центра обслуживания клиентов
- ЦОК. Пока это небольшое под-

разделение. Главная цель его
создания состоит в том, чтобы
облегчить, скажем так, общение
наших потребителей с нами.
Наши взаимоотношения с по-
требителями включают вопросы
присоединения к сетям и каче-
ства обеспечения электроэнер-

гией. Создавая
ЦОК, мы стави-
ли задачу
«замкнуть» на
нем решение
всех этих воп-
росов, чтобы
потребителю
не нужно было
ходить по раз-
личным ин-
станциям. В
п е р с п е к т и в е
мы планируем
создать такие
п о д р а з д е л е -
ния во всех
районах, но
пока присмат-
риваемся, ана-
лизируем опыт
работы нашего
первого ЦОКа.

- Алек-
сандр Нико-
лаевич, на-
сколько из-

вестно, и об этом писала
наша газета, работники «Во-
логдаэнерго» успешно уча-
ствовали в этом году в кон-
курсах профессионального
мастерства.

- Действительно, в мае в Во-
логде прошли соревнования

оперативно-ремонтного персо-
нала распределительных сетей
ОАО «МРСК Северо-Запада»,
на которых наша команда, ко-
торую представляла бригада
Тотемских электрических се-
тей, заняла первое место.
В сентябре, уже на Всероссий-
ских соревнованиях оператив-
но-ремонтного персонала под-
станций, которые проходили в
Пятигорске, команда «МРСК
Северо-Запада», представлен-
ная специалистами Кириллов-
ских электрических сетей «Во-
логдаэнерго», стала шестой, и
это, безусловно, хороший ре-
зультат.

Хочу отметить, что новым
направлением в работе стало
регулярное проведение сов-
местных тренировок с сосед-
ними филиалами ОАО «МРСК
Северо-Запада», которые по-
зволяют работникам поддер-
живать высокий уровень про-
фессионального мастерства.
Эти тренировки имеют сугубо
практическую цель, которая со-
стоит в том, чтобы при масш-
табных авариях в сетях любого
из филиалов МРСК в работу по
ликвидации последствий вклю-
чались бригады из других реги-
онов. Такую помощь друг другу

НОВЫЙ ФЛАГ
НАД ЧГРЭС

Чуть позже бросилось в глаза
существенное изменение: над
въездными воротами развевал-
ся газпромовский корпоратив-
ный флаг, сменивший столь при-
вычный флаг с символикой РАО
«ЕЭС России».

- 2008 год для нас в опреде-
ленной степени стал знамена-
тельным. В процессе реформы
РАО «ЕЭС» и перераспределения
пакетов акций у компании
ОГК-6, куда входит Череповец-
кая ГРЭС, появился новый соб-
ственник - ОАО «Газпром», - по-
яснил причину «смены флагов»
директор Череповецкой ГРЭС
Олег ФОМИЧЕВ.

Вполне естественно, что в
связи с этим неизбежно возник
вопрос: не повлекла ли смена
собственника изменений в тех
инвестиционных планах, кото-
рые ОГК-6 наметила реализо-
вать на Череповецкой ГРЭС?

Напомним, что речь идет о
строительстве второй очереди
электростанции. В последние
годы стремительно развиваю-
щаяся экономика области стала
испытывать острый дефицит
собственной электроэнергии.

Проблема решалась за счет
приобретения недостающей час-
ти на федеральном оптовом рын-
ке, однако необходимость созда-
ния новых собственных мощнос-
тей была очевидной. В результа-
те руководство ОГК-6 совместно
с областными властями приняло
решение о строительстве к 2011
году нового угольного блока
мощностью 330 МВт. С ввода это-
го объекта, собственно, и начнет-
ся создание второй очереди Че-
реповецкой ГРЭС.

К ЗИМЕ
ГОТОВЫ

- Никаких кардинальных из-
менений в инвестиционных пла-
нах не произошло, - заверил
Олег Фомичев. - Дирекция пер-
спективного строительства
электростанции вплотную зани-
мается этими вопросами. Что же
касается повседневной работы,
то с приходом нового собствен-
ника изменений в коллективе не
последовало, и главная задача
станции - бесперебойная выра-
ботка электроэнергии - осталась
неизменной.

Не сомневаюсь, что нам уда-
стся успешно ее решать, по-
скольку для этого сделано все
необходимое. Недавно мы за-
вершили подготовку к периоду
осенне-зимнего максимума на-

грузок. В рамках этой работы
провели запланированные ре-
монты оборудования, реконст-
рукцию и техническое перево-
оружение, сформировали запас
топлива даже несколько выше
норматива. Словом, сделали все
что положено. В ноябре на стан-
ции была специальная комис-
сия, которая оценила качество
этой работы. По итогам ее про-
верки мы получили паспорт го-
товности к работе в осенне-зим-
ний период. И, кстати, уже при-
нято решение о финансировании
дополнительных объемов ре-
монтных работ.

ГЛАВНЫЙ
АКТИВ -
ЛЮДИ

- Вы сказали, что инвести-
ционную программу новый
собственник намерен про-
должить. Это радует. А како-
ва его социальная политика,
тем более что в связи с кри-
зисом на многих предприяти-
ях ее, мягко говоря, урезают?

- Хочу подчеркнуть, что на се-
годня никаких прямых измене-
ний в работе предприятия нет,

мы работаем в
тех регламен-
тах, которые
были вырабо-
таны еще в пе-
риод существо-
вания РАО
«ЕЭС». Это ка-
сается и соци-
альной полити-
ки. Сейчас мы
завершили ра-
боту над кол-
лективным до-
говором на
2009 год, и должен сказать, что
все социальные гарантии в нем
сохранены. Это касается и орга-
низации детского отдыха, и оз-
доровления самого персонала
станции, и работы медицинско-
го пункта, и многих других аспек-
тов. Так что в будущее мы смот-
рим с оптимизмом, хотя понима-
ем, что 2009 год будет для всех
непростым.

ВЗГЛЯД
В БУДУЩЕЕ

А вот о том, в какой стадии
находится реализация инвести-
ционного проекта по строитель-
ству второй очереди, нам рас-

сказал руководитель дирекции
перспективного строительства
Череповецкой ГРЭС Евгений

ЕРОХИН:

- В настоящее время мы за-
вершили обследование несущих
конструкций и фундамента ад-
министративного здания, прове-
ли работы по ограждению терри-
тории строительной площадки и
переносу теплотрассы. Близки к
окончанию и работы по комплек-
су систем физической защиты и
инженерно-изыскательские ра-
боты под объекты строитель-
ства. Мы закупили бытовой горо-

мы, в принципе, оказывали все-
гда, но сейчас это регламенти-
ровано соответствующими
нормативными документами
МРСК.

- Не могу не задать вопро-
са о кризисе. Насколько он
повлиял уже на вашу работу,
как изменил ваши планы на
будущее?

- Сегодня кризис - это ре-
альность, и мы его ощущаем.
Во-первых, заметно снизи-
лось потребление электро-
энергии промышленными
предприятиями. Особенно за-
метно это было в ноябре, а вот
в декабре наметился некото-
рый рост потребления. И, во-
вторых, возникла проблема
неплатежей за потребленную
электроэнергию. Это мы тоже
уже ощутили, причем доволь-
но серьезно.

Конечно, тот факт, что мы на-
ходимся в составе мощной ком-
пании, в значительной степени
облегчает наше положение, есть
возможность получать необхо-
димые кредиты.

Тем не менее мы сейчас с
осторожностью строим планы
на будущий год. Недавно со-
стоялось очень важное заседа-
ние Региональной энергети-

Александр КЛИМАНОВ: «Света вам и тепла, дорогие земляки!»
Наш разговор об итогах уходящего года с директором филиала

ОАО «МРСК Северо-Запада» «Вологдаэнерго» Александром КЛИМАНОВЫМ

начался издалека:

- Наше предприятие было создано в 1985 году путем отделения

от Ярославской энергосистемы. «Вологдаэнерго» стало самостоятельным

подразделением, и двадцать с лишним лет мы работали в этом статусе.

А с 1 апреля 2008 года ОАО «Вологдаэнерго» перестало существовать

в качестве самостоятельного юридического лица и стало филиалом

ОАО «МРСК Северо-Запада». Мы вошли в состав едва ли не самой крупной

и уважаемой сетевой компании, и это, безусловно, позволяет нам успешнее

решать многие сложные задачи.

Александр КЛИМАНОВ.

Сергей КОЧУРОВ:
«С надеждой

смотрю в будущее»
Подводя предварительные итоги уходящего года, генеральный директор

крупнейшей энергосбытовой компании региона ОАО «Вологодская сбытовая

компания» Сергей КОЧУРОВ рассказывает о достижениях, о событиях,

которые произошли в течение года  с компанией и отраслью в целом

и о планах на следующий год.

Сергей КОЧУРОВ.

Олег ФОМИЧЕВ:
«Кадуйские энергетики видят перспективы»

С той поры, как я побывала на Череповецкой ГРЭС в последний

раз (кажется, года полтора назад, когда здесь проходило

обсуждение масштабного инвестиционного проекта), внешне

станция практически не изменилась. Те же серые

прямоугольники производственных корпусов, современное

трехэтажное административное здание, плотно заставленная

машинами парковка, припорошенные скудным в нынешнем году

снежком деревья и уходящая в небо труба, не оставляющая

сомнений в том, что станция работает.

ческой комиссии по тарифному
регулированию. Его итоги для
нас можно рассматривать как
весьма благоприятные, но...
Планируемых показателей мы
сможем достичь в том случае,
если потребление совпадет с
прогнозируемым балансом. Но
в том-то и дело, что этот прог-
ноз формировался в середине
года, когда ситуация была дос-
таточно стабильной. Теперь он
под большим сомнением. Рас-
считывать на рост потребле-
ния, а в последние годы он со-
ставлял не менее 5 процентов
в год, в нынешних условиях до-
статочно сложно. Так что рабо-
тать будем в соответствии с
реально складывающейся си-
туацией и делать все возмож-
ное, чтобы обеспечить надеж-
ное энергоснабжение потреби-
телей нашей области.

В преддверии праздников
хочу поздравить вологжан с на-
ступающим Новым годом и Рож-
деством и пожелать всего само-
го наилучшего, счастья и благо-
получия. Пусть новый, 2009 год
принесет только удачу и успех и
станет годом свершения всех
намеченных планов и больших
достижений!

Светлана ДАМИРОВА.

2008 год стал переломным для энергети-
ков. Произошло сразу несколько значимых со-
бытий. 1 июля закончило свою деятельность
РАО «ЕЭС России». В итоге большая часть
энергокомпаний страны была продана част-
ным инвесторам. С этого же числа был запу-
щен рынок мощности - очередной этап в либе-
рализации рынка электроэнергии. Таким обра-
зом, на сегодняшний день в стране практичес-
ки сформирован энергетический рынок с само-
стоятельными энергокомпаниями, оптовым
рынком электроэнергии и мощности и админи-
стративными органами регулирования.

 «Вологодская сбытовая компания» в тече-
ние 2008 года активно развивалась. «В 2008
году мы ставили перед собой вполне опреде-
ленную задачу - повышение эффективности,
- рассказывает Сергей Кочуров. - Причем важ-
но отметить, что эффективность я рассматри-
ваю как с точки зрения развития внутренней
инфраструктуры энергокомпании, так и рабо-
ту с внешней средой - партнерами, потреби-
телями».

В итоге энергокомпания успешно ввела си-
стему автоматизации бизнес-процессов на
базе современных программных продуктов, си-
стему спутниковой коммуникации между фили-
алами компании. Специалисты подразделений
провели внутренний аудит и создали стандар-
ты бизнес-процессов, был заключен договор с
ОАО «МРСК Северо-Запада» о предоставлении
услуг по транспортировке электроэнергии до
потребителей. По итогам 2007 года рейтинго-
вое агентство «Эксперт РА» поставило энерго-
сбытовую компанию на 52-е место в списке 250
крупнейших компаний Северо-Запада по объе-
му реализации продукции.

«Оптимизация и развитие бизнес-процес-
сов - важная задача для любой компании, тем
более для областной. «Вологодская сбытовая
компания» закупает более 90% электричества
области. Это большая ответственность, и ни-
какие кризисные явления не должны помешать
нам стабильно поставлять электроэнергию до

наших потребителей, - отметил Сергей Алек-
сандрович. - Менеджмент энергокомпании в
2008 году активно работал над развитием де-
ловых коммуникаций в регионе. В сентябре мы
стали инициаторами очередного заседания
Союза промышленников и предпринимателей
области. На заседании были подняты темы вне-
дрения энергосберегающих технологий на тер-
ритории Вологодчины, функционирования оп-
тового и розничного рынков электроэнергии.
В результате областное Правительство рас-
сматривает проблему энергосбережения как
стратегическую, и наша компания в решении
данной задачи будет играть не последнюю
роль.

Постоянные встречи, переговоры с органа-
ми власти, партнерами, поиск оптимальных и
взвешенных решений - все это составляет
важную часть деятельности энергокомпании.
Летом при Правительстве области был орга-
низован штаб по обеспечению безопасности
электроснабжения. «Вологодская сбытовая
компания» является постоянным участником
заседаний и играет важную роль в организа-
ции работы штаба.

Важно отметить, что с начала 2008 года мы
совместно с основным акционером ОАО «Рос-
коммунэнерго» реализовали в области ряд
крупных благотворительных программ. Основ-
ная цель этих акций - помощь социальнозна-
чимым бюджетным организациям. Так, в этом
году при сотрудничестве с Правительством
области было организовано два крупных про-
екта по поддержке детей Вологодчины. Пер-
вый проект связан с поддержкой детско-юно-
шеских спортивных школ. Спонсорская по-
мощь идет на приобретение для детей лыж и
спортивной формы. Второй проект успешно
реализован в августе текущего года и связан
с организацией отдыха пятнадцати воспитан-
ников Сокольского детского дома-интерната
в подмосковном лечебно-профилактическом
санатории «Каширские роднички».

О планах на 2009 год, несмотря на кризис,
Сергей Кочуров говорит во многом с опти-
мизмом: «Грядущий год будет сложным.
Наша главная задача - не допустить срывов в
поставках электроэнергии. Вторым важным
направлением деятельности будет работа с
потребителями-должниками. Ведь от финан-
совых итогов работы на розничном рынке за-
висит успешность оптовых закупок электро-
энергии.

Важной датой в грядущем году станет
23 апреля. В этот день исполнится 45 лет со
дня образования вологодского Энергосбыта.
«45 лет - это не одно поколение энергетиков,
людей, чей труд и опыт развивали отрасль. Во
многом - за счет энтузиазма, большой энер-
гии и веры в успех. Сейчас мы можем с гордо-
стью сказать, что в Вологодской области сло-
жилась стабильная, динамично развивающа-
яся компания, которая поставляет электро-
энергию вологжанам».

В заключение Сергей Кочуров поздравил
всех энергетиков Вологодчины с наступаю-
щим праздником - Днем энергетика - и поже-
лал коллегам плодотворной и успешной рабо-
ты в будущем году.

Олег ФОМИЧЕВ.

док для рабочих, скоро его дос-
тавят в Кадуй, определили учас-
ток, на котором он расположит-
ся. Разработан план мероприя-
тий по монтажу городка и подго-
товке площадки под строитель-
ство. В апреле 2009 года мы пла-
нируем выйти на основную пло-
щадку строительства и вплотную
приступить к земляным работам,
в частности, подготовке котлова-
на под основные объекты стро-
ительства.

Основную часть персонала
составят местные жители. Руко-
водителей по ряду направле-
ний, а также людей достаточно
редких специальностей, таких,
как, например, инженер по ко-
тельному оборудованию, будут
привлекать из других регионов
- Москвы, северной столицы,
Рязани. Но их потребуется не-
много - единицы. Если же не
окажется нужного нам количе-
ства основных специалистов в
Кадуе, будем приглашать их из
Череповца и Вологды. Проек-
том предусмотрено, что компа-
ния производит обучение тех
специалистов, которые будут
заниматься эксплуатацией вво-
димых мощностей, с учетом
того, что там будет задейство-
вано и совершенно новое обо-
рудование. В этом смысле мы
возлагаем определенные на-
дежды на организацию энерге-
тического колледжа на базе
ПУ-45. Районные власти совме-
стно с энергетиками уже прора-
батывают этот проект.

Светлана ДАМИРОВА.

В ТЕМУ

Фельдшер Елена ФИЛЮХИНА, сотрудник здравпункта Черепо-
вецкой ГРЭС, 2008 год оценила как вполне благоприятный:

- В этом году мы приобрели для здравпункта новое медицинское
оборудование почти на 200 тысяч рублей. Благодаря этому мы смо-
жем заметно расширить спектр медицинских услуг для наших ра-
ботников. Раньше мы в основном оказывали неотложную помощь, а
сейчас у нас появились аппараты для физиолечения, в частности,
аппараты «Амплипульс», ЭКГ и другие. То есть мы можем говорить
уже не только о лечении, но и профилактике заболеваний, что, на
мой взгляд, очень важно. Кроме того, в этом году в здравпункте сде-
лали ремонт, оборудовали кабинеты для приема пациентов.

-  У меня боль-
шие ожидания на
следующий год,
притом самые опти-
мистичные, - заявил
машинист-обход-
чик по котельному
оборудованию Ми-

хаил ФЕОКТИС-

ТОВ на вопрос о
том, чего он ждет от
2009 года.

- Электроэнер-
гия всегда и всем
нужна, - убежден он.
- Конечно, в связи с
кризисом возможен
определенный спад

спроса, но это не смертельно. Меня радует то, что у нас в последнее
время очень оживилась спортивная жизнь. Конечно, наши команды
всегда участвуют в районных соревнованиях практически по всем
видам спорта, притом нередко занимают призовые места. Но сей-
час после долгого перерыва мы стали проводить внутристанцион-
ные спартакиады. Вот недавно прошел турнир по футболу, участво-
вало четыре команды. В ближайшее время планируем провести со-
ревнования по волейболу.

Думаю, что буду работать здесь всегда, сейчас вот даже в Чере-
повецкий государственный университет поступил на специальность
«теплотехника». Вы же знаете, у нас будет строиться вторая очередь
станции, а значит, большие перспективы для работы открываются.

Михаил ФЕОКТИСТОВ вручает награды
победителю соревнования.
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- Вера Дмитриевна,
главная функция госу-
дарственной гендерной
политики заключается
в создании предпосылок
и социальной базы для
наиболее полной реали-
зации природных способ-
ностей женщин и муж-
чин, интересов семьи и
особенностей националь-
ной культуры. Какие
задачи призвана решать
гендерная политика?

- Гендерная политика в

сфере культуры направле-

на на поддержку стремле-

ния человека к духовно-

му и нравственному раз-

витию. Среди основных ее

задач - обеспечение рав-

ных условий доступа жен-

щин и мужчин к получе-

нию услуг в области куль-

туры, равных возможно-

стей на участие в деятель-

ности учреждений куль-

турно-досугового типа,

равных гарантий реализа-

ции творческих способно-

стей представителей раз-

ных полов.

- Как же при, казалось
бы, всеобщем равенстве
относиться к тому, что
фундамент истории и
культуры составляют
преимущественно муж-
ские имена?

- Лишь на первый

взгляд роль женщины в

развитии культуры выг-

лядит не такой значитель-

ной, как мужская. Каж-

дый гениальный мужчи-

на - композитор, худож-

ник, скульптор, поэт, ак-

тер - был рожден и вос-

питан женщиной. Во все

времена материнство оп-

ределялось как особое,

самое главное предназна-

чение женщины. В сегод-

няшней России роль ма-

тери, хранительницы се-

мейного очага обозначена

в числе приоритетов госу-

дарственных ценностей.

К тому же история

культуры сохранила не-

мало имен выдающихся

женщин: Екатерина Даш-

кова, Анна Павлова,

Прасковья Жемчугова,

Мария Ермолова... Этот

перечень можно продол-

жить. К примеру, дея-

тельность императрицы

Елизаветы Петровны для

российского театра или

Екатерины Дашковой для

науки имеет ничуть не

меньшее значение, чем

имя Петра I для россий-

ского флота.

- Каково соотношение
творческих величин на
территории нашей се-
верной губернии?

- В культурном про-

странстве области женщи-

ны по праву заняли дос-

тойное место. «Гендерное

равновесие» в среде арти-

стов, художников, музы-

кантов, литераторов со-

храняется как среди пред-

ставителей старшего по-

коления, так и среди мо-

лодых. Вглядитесь в лица

работников сферы культу-

ры! В нашей области 13

государственных учреж-

дений культуры из 20 воз-

главляют женщины, на-

чальник департамента

культуры области - жен-

щина. Это яркий пример

проявления организаторс-

ких способностей женщи-

ны, ее умения достичь ли-

дирующих позиций в раз-

ных направлениях дея-

тельности, ее конкурентос-

пособности по отношению

к мужчине. Если обратить

внимание на другие отрас-

ли хозяйства, обнаружит-

ся много примеров успеш-

ных бизнес-леди.

- Среднестатистичес-
кие данные кадрового со-
става госучреждений
культуры указывают на
численное преобладание
в течение последних лет
работающих в этой сфе-
ре женщин над мужчина-
ми более чем в 2,5 раза.
В учреждениях культу-
ры муниципальных обра-
зований преобладание
женщин еще выше - в 5,6
раза: мужчин - 15 про-
центов (927 чел.), жен-
щин - 85 процентов
(5217 чел.). Чем объяс-
няется этот количе-
ственный разрыв?

- Традиционной причи-

ной недостатка кадров в

таких значимых сферах,

как культура, образова-

ние, социальная сфера и

ряд других, является,

прежде всего, низкая за-

работная плата специали-

стов. Исторически сло-

жившиеся общепринятые

гендерные стереотипы

«мужского» поведения

определяют мужчине

роль защитника, добыт-

чика, отца семейства.

Высокооплачиваемый

труд, естественно, являет-

ся одной из ключевых со-

ставляющих экономичес-

кой состоятельности кор-

мильца, основой его авто-

ритета в семье и обществе.

Несмотря на то, что

процентный состав жен-

щин в учреждениях

культуры преобладает, в

области работают замеча-

тельные профессиональ-

ные и самодеятельные

мужские коллективы. Не

только вологжанам хоро-

шо известны сегодня дуэт

баянистов «Мастер-

класс» в составе Алексан-

дра Султаншина и Русла-

на Лебедева или, скажем,

камерный мужской хор

под руководством Аль-

берта Мишина, создан-

ные в Вологодской обла-

стной филармонии имени

В.А.Гаврилина, народ-

ный семейный ансамбль

братьев Никулиных из

Тарногского Городка,

мужской вокальный ан-

самбль РДК Шекснинско-

го района, а также во-

кальные ансамбли, эст-

радные группы, ветеран-

ские хоры, в состав ко-

торых входят исключи-

тельно мужчины.

Роль женщины как

хранительницы домашне-

го очага и семейных тра-

диций, бережно сохраня-

ющей и передающей по-

томкам опыт поколений,

сегодня активно поддер-

живается и развивается в

учреждениях культуры

области.

- Какая деятельность
ведется в области в
этом направлении?

- Женщине отводится

первостепенная роль в

возрождении, сохранении

и развитии традиционной

народной культуры, само-

бытных народных про-

мыслов, которыми слави-

лась наша северная зем-

ля. В век перемен, когда

происходит переоценка,

переосмысление всего на-

копленного, сохранение

достижений предшеству-

ющих тысячелетий при-

обретает особое значение.

Деятельность Центров

традиционной народной

культуры области на-

правлена на создание та-

ких условий, при кото-

рых женщина становит-

ся обладательницей уни-

кальных знаний и навы-

ков, а одно из основных

ее предназначений - ма-

теринство превращается

из препятствия в основу

ее личностной самореали-

зации. Руководители та-

ких центров - преимуще-

ственно женщины - явля-

ются хранительницами

народных традиций как

фактически, так и юри-

дически, источником и

проводником знаний о

языке народной жизни.

Центрами традиционной

народной культуры, До-

мами ремесел в Белозер-

ском, Верховажском,

Кичменгско-Городецком,

Никольском и Харовском

районах совместно со

службами занятости про-

водится обучение жен-

щин народным промыс-

лам с предоставлением

им возможностей для

трудоустройства и надом-

ного труда.

В муниципальных уч-

реждениях культурно-до-

сугового типа активно

функционирует система

женских и семейных

клубных формирований,

таких как «Хозяюшка»,

«Лад» и другие.

Отрасль культуры в

области имеет огромный

ресурсный потенциал в

реализации политики ген-

дерного равноправия.

Сеть учреждений культу-

ры составляет 1673 еди-

ницы, и это очень внуши-

тельный показатель на

1 миллион 228 тысяч че-

ловек населения. Посто-

янно увеличивается и ко-

личество культурных ме-

роприятий, организуемых

в муниципальных образо-

ваниях области. В 2007

их число превысило 192

тысячи разноплановых

культурных акций - про-

светительских, культур-

но-спортивных, обучаю-

щих, развлекательных,

адресованных всем соци-

альным и возрастным ка-

тегориям населения.

- Кто в большей сте-
пени обращается к сфе-
ре культурных услуг?

- Количественное соот-

ношение участия жен-

щин и мужчин в культур-

ных проектах музеев,

картинной галереи выра-

жается как 60 процентов

к 40. Еще больший раз-

рыв наблюдается в теат-

рах - 70 и 30 процентов,

в библиотеках - 80 и 20

процентов. В числе посе-

тителей театрально-кон-

цертных учреждений

зрителей-мужчин тради-

ционно на 15-20 процен-

тов меньше, чем жен-

щин. Впрочем, подобная

ситуация сложилась не

сегодня. В соответствии с

отведенной социальной

ролью интерес мужчины

к культурно-массовым

мероприятиям, потреб-

ность его участия в куль-

турно-досуговых проек-

тах гораздо ниже, у жен-

щины. Задача работни-

ков культуры в свете ре-

ализации политики ген-

дерного равноправия как

раз и состоит в достиже-

нии баланса мужского и

женского участия в куль-

турных акциях. Повыше-

ние заинтересованности

мужского населения пу-

тем расширения спектра

услуг учреждений куль-

туры, тематики меропри-

ятий призвано обеспе-

чить развитие семейных

традиций, способствовать

решению проблем профи-

лактики семейного наси-

лия и повышению роли

отца в семье.

- В современных соци-
ально-экономических ус-
ловиях проблема вовле-
чения всех членов семьи,
в том числе и мужчин,
в культурно-досуговую
деятельность стоит в
стране особенно остро,
но у нас в области скла-
дывается более благо-
приятная картина. В
чем кроется «секрет ус-
пеха»?

- Гендерная составляю-

щая учтена в культурной

политике нашего региона,

является важным направ-

лением деятельности уч-

реждений культуры. Ре-

шение задач политики

гендерного равноправия

предполагается при про-

ведении каждого культур-

ного мероприятия.

Серьезную деятель-

ность по привлечению

внимания общественнос-

ти к проблемам семьи,

развития и укрепления

семейных традиций ведет

областной научно-методи-

ческий центр культуры и

повышения квалифика-

ции. Опыт работы этого

государственного учреж-

дения культуры по реали-

зации политики гендерно-

го равноправия обобщен в

методических рекоменда-

циях по реализации куль-

турно-массовых меропри-

ятий областного и межве-

домственного уровней

«Все начинается с семьи»,

которые подготовлены в

2007 году. В текущем

году в помощь руководи-

телям муниципальных

учреждений культуры

выпущен сборник инфор-

мационно-методических

рекомендаций «Когда

отец не только папа, но и

надежный верный друг».

Обеспечению условий для

семейного и детского от-

дыха, поддержке и повы-

шению роли семьи в об-

ществе, формированию

уважительного отноше-

ния к семейным ценнос-

тям придается большое

значение всеми учрежде-

ниями культуры.

- Как относятся к вне-
дрению в образователь-
ный процесс гендерной
составляющей госучреж-
дения среднего профобра-
зования сферы культу-
ры?

- Они ведут самую ак-

тивную работу. В частно-

сти, просвещение уча-

щихся в вопросах гендер-

ной тематики и гендер-

ных отношений происхо-

дит в рамках курса «Пси-

хология», где также рас-

сматриваются проблемы

идентификации по соци-

альным и половым ролям.

Особое внимание в учреж-

дениях уделяется вопро-

сам здоровья как наивыс-

шей ценности человека.

Через предметы «Эколо-

гия и здоровье человека»,

«Демографические проб-

лемы и экологическая

ситуация»; «Основы эко-

логического права», «Эко-

логизация общественного

сознания» ученикам пред-

лагается выработать стра-

тегию поведения по сохра-

нению собственного здо-

ровья. В учебном цикле

«Педагогика» рассматри-

ваются вопросы воспита-

ния и обучения детей с

учетом возрастных и ин-

дивидуальных особеннос-

тей, принципы семейного

воспитания, планирова-

ние семьи, формирование

негативного отношения к

фактам проявления наси-

лия в семье и обществе. В

рамках сотрудничества

областного музыкального

колледжа с Центром пла-

нирования семьи города

Вологды проводятся бесе-

ды специалистов, психо-

логов центра с учащими-

ся колледжа.

Проблема гендерного

равноправия в обществе

многогранная и сложная,

потому ее решение требу-

ет системного подхода.

Комплекс межведом-

ственных мероприятий

уже дает свои результаты.

Мы продолжим работу в

этом направлении, осно-

вываясь на данных ито-

гах.

- Благодаря богатому
культурно-историческо-
му наследию и большому
числу интересных проек-
тов культурная жизнь
области традиционно
активна и насыщенна.
Какие крупные проекты
текущего года вы могли
бы назвать?

- В год, объявленный

Президентом России Го-

дом семьи, особый инте-

рес и общественный резо-

нанс имели мероприятия,

посвященные Междуна-

родному дню семьи и Дню

защиты детей. С 28 нояб-

ря по 1 декабря в Вели-

ком Устюге прошла круп-

номасштабная акция

- Всероссийский фести-

валь семейного художе-

ственного творчества «Се-

мья России». По матери-

алам конкурса в рамках

межведомственного про-

екта «Это наши дети»

Правительства области и

Государственной телера-

диокомпании «ГТРК -

Вологда» планируется

подготовка телепередачи

о роли семейного творче-

ства в формировании лич-

ности.

Также в Вологде недав-

но состоялся IV Откры-

тый кинофестиваль неиг-

рового и анимационного

кино для детей и юноше-

ства «Фрески Севера»

имени режиссера Юрия

Половникова. Среди ос-

новных задач кинофору-

ма - пропаганда бережно-

го отношения к семье и

семейным ценностям, по-

вышение интереса детей и

юношества к отечествен-

ному документальному

кино, обладающему зна-

чительным воспитатель-

ным потенциалом, сохра-

нение и развитие тради-

ций семейного просмотра,

которые еще сильны в

области. Необходимо при-

общить подростков к

кино, акцентирующему

внимание на истинных,

вечных ценностях, от-

влечь внимание молодежи

от доступной, но, к сожа-

лению, не всегда каче-

ственной телевизионной

продукции.

Беседовал
Антон ЯНКОВСКИЙ.

Заместитель начальника департамента культуры области
Вера ИЛЬЯШЕНКО: «Роль женщины как хранительницы домашнего
очага и семейных традиций, бережно сохраняющей и передающей
потомкам опыт поколений, сегодня активно поддерживается
и развивается в учреждениях культуры области. В культурном
пространстве Вологодчины женщины по праву заняли
достойное место».

ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Вера ИЛЬЯШЕНКО:

«Отрасль культуры в нашей области
имеет огромный ресурсный потенциал»

Общеизвестно, что учреждения культуры

являются одним из важнейших институтов,

влияющих на гармонию отношений между

мужчинами и женщинами, способных играть

значительную роль в процессе реализации

гендерной стратегии. Какие, в связи с этим, задачи

стоят перед учреждениями культуры Вологодчины

в целях формирования политики гендерного

равноправия?

Наша сегодняшняя встреча - с заместителем

начальника департамента культуры области

Верой ИЛЬЯШЕНКО. Тема беседы - «Реализация

стратегии гендерного равенства в сфере

культуры».
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ЛЮБОПЫТНО

«ДЕДУШКА МОРОЗ,

ВОЗЬМИ ПАПУ НА РАБОТУ!..»
На фоне финансового кризиса московские дети пишут

Деду Морозу письма с просьбой найти работу для их роди-

телей. Об этом 18 декабря сообщает газета «Новые Извес-

тия».

Журналисты заметили появление просьб о трудоустройстве

среди писем, которые поступают из ящиков, установленных в

школах и магазинах, в специальное почтовое отделение в Кузь-

минском лесу. Также дети начали просить доброго Дедушку дать

им денег на оплату посещения детских садов и секций.

«Моя мама теперь не работает. Говорит, что ее сократили. Но

у тебя, Дед Мороз, должна быть Снегурочка. Моя мама очень кра-

сивая и добрая. Она уже была Снегуркой раньше, когда я ходил в

детский сад. Всем детям она понравилась. И тебе понравится», -

цитирует газета письмо восьмилетнего Севы.

Впрочем, наряду с такими «кризисными» посланиями дети от-

правляют Деду Морозу и традиционные просьбы о велосипедах,

коньках, плюшевых игрушках и мобильных телефонах.

Хранительница писем «Почты Деда Мороза» Нина Любимова

рассказала журналистам, что иногда организация получает по-

слания даже от взрослых людей. Они просят Деда Мороза помочь

с уплатой кредитов, сохранить уровень зарплат, повысить пен-

сии, уменьшить тарифы на коммунальные услуги и воспрепят-

ствовать росту цен.

Российский Дед Мороз, чья резиденция находится в Великом

Устюге, сейчас совершает предновогоднее путешествие по миру.

В данный момент он, побывав в Южноафриканской Республике,

направляется к полярникам в Антарктиду. Как ожидается, в Мос-

кву Дед Мороз прибудет 26 декабря. Также он посетит Латвию,

Санкт-Петербург и другие места. В ходе поездки Дед Мороз зна-

комится с письмами, которые направили ему жители посещае-

мых городов.

Lenta.ru

В ТЕМУ

НАЧАЛОСЬ СКАЗОЧНОЕ

ПУТЕШЕСТВИЕ
Вчера губернаторский экспресс «Сказочное путеше-

ствие к Деду Морозу» отправился из Вологды на его роди-

ну - в Великий Устюг.

Пассажирами детского специализированного туристского по-

езда стали победители различных конкурсов, соревнований,

олимпиад, а также дети из социально незащищенных слоев на-

селения, воспитанники детских домов, школ-интернатов Воло-

годчины.

В рамках путешествия ребятишки познакомятся с историей

Великого Устюга, посетят городскую резиденцию и Почту Деда

Мороза, встретятся со сказочным волшебником и его помощни-

ками, станут участниками новогоднего представления.
По сообщению Комитета информации, печати,

телерадиовещания области.
www.vologda-oblast.ru

ЗНАЙ НАШИХ!

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ ЛУЧШИХ
14 вологжан названы победителями VIII Всероссийской

олимпиады развития народного хозяйства России.
Это учащаяся средней общеобразовательной школы № 32 го-

рода Вологды Наталья Корнилова, представители Вологодского
научно-координационного центра ЦЭМИ РАН Игорь Левичев,

Светлана Егорихина, Елена Богачева, Ольга Калачикова, Анна
Кельсина, Игорь Кондаков, Ирина Свирелкина, Роман Селимен-
ко, а также студенты Вологодского государственного техничес-

кого университета Людмила Смирнова, Ольга Сотникова, Ольга
Шабунина и Александр Чекавинский.

Вологодская область заняла 9-е место среди субъектов Рос-

сии за содействие научно-исследовательской работе и активно-
му участию молодежи в олимпиаде.

По сообщению Комитета информации, печати,
телерадиовещания области.

www.vologda-oblast.ru

ДАТА

90 ЛЕТ

СИСТЕМЕ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО

ОБРАЗОВАНИЯ
В этом году исполнилось 90 лет системе дополнитель-

ного образования детей. У многих представителей средне-

го и старшего поколения остались в памяти дома пионеров,

пионерские лагеря - одним словом, пионерское детство.
Сегодня эту эстафету подхватили дома, центры, клубы,

станции творчества детей и молодежи, а также детско-юно-

шеские спортивные школы.
Переименованные учреждения, по сути, остались верны из-

начальному предназначению. Они по-прежнему служат интере-

сам детей и подростков. Количество таких учреждений в области

приближается к девяноста. В них занимается более 64 тысяч де-

тей. Наиболее популярными видами деятельности детей и под-

ростков в учреждениях дополнительного образования являются

художественно-эстетическое, культурологическое и техническое

творчество, туризм, краеведение, северные русские ремесла,

экология, спорт и многое другое.

В Детском музыкальном театре состоялся вечер, посвящен-

ный этой знаменательной дате. Начальник отдела дополнитель-

ного образования детей и воспитания департамента образова-

ния Галина Поромонова в своем выступлении отметила дости-

жения учреждений дополнительного образования, определила

стратегию развития системы до 2020 года и поздравила коллег с

праздником.

 В этих учреждениях работает более 2800 педагогов. Как пра-

вило, это уникальные натуры, увлекающиеся тем или иным ви-

дом творчества. Они, влюбленные в свое выбранное дело, уво-

дят подростков с улицы и  спасают от пустого времяпровожде-

ния, развивают у них творческие начала, во многом помогают

формированию личности и осознанному выбору профессии. Их

успехи широко известны за пределами нашей области. К ним за

опытом приезжают коллеги из Москвы, Санкт-Петербурга, Ярос-

лавля, Архангельска и других городов. Имена лучших из лучших в

этот день часто звучали со сцены театра. Более 100 педагогов и

руководителей учреждений дополнительного образования были

отмечены грамотами, дипломами, благодарственными письма-

ми департамента образования. Многие получили в качестве по-

дарка книжные новинки.

Лучшие детские творческие коллективы в честь присутству-

ющих дали праздничный концерт. Собравшихся педагогов теп-

ло поздравила известная поэтесса Ольга Фокина. Она сама уже

многие годы ведет детскую литературную студию, помогает на-

чинающим поэтам постигать секреты поэтического творче-

ства.
Николай БАЛАНДИН.
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